

Glossar/Glossary

AiF

Arbeitsgemeinschaft industrieller Forschungsvereinigungen "Otto von Guericke" e.V., eine nationale industrietragende Organisation zur Förderung angewandter Forschung und Entwicklung im dt. Mittelstand
Acronym for Arbeitsgemeinschaft industrieller Forschungsvereinigungen: a national industry-based organisation funding research and development.

ATM

Administrativ-technische Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter
Acronym for administrativ-technische Mitarbeiter:innen: administrative / technical staff

B.A., B.Sc., JBA, B.Ed.

Bachelor of Arts, Bachelor of Science, Joint Bachelor of Arts, Bachelor of Education
Acronyms for Bachelor of Arts, Bachelor of Science, Bachelor of Education, Joint Bachelor of Arts

BiA: Bildungsausländer:innen / International students

Ein:e Studierende:r zählt als Bildungsausländer:in, wenn folgende zwei Bedingungen erfüllt sind:
 - Die Person hat eine ausländische Staatsangehörigkeit
 und
 - die Person hat eine ausländische Hochschulzugangsberechtigung
A student is categorised as an international student when the following two criteria are met:
 1. *the person holds foreign nationality and*
 2. *the person holds foreign university entrance qualification(s)*

Bund

bezüglich Drittmittel: Finanzierung durch den Bund, z.B. das BMBF
in regard to third-party funding: funding through federal agencies, e.g. the Federal Ministry of Education and Research

DFG

Deutsche Forschungsgemeinschaft, dient der Wissenschaft durch die finanzielle Unterstützung von Forschungsarbeiten und der Förderung der nationalen und internationalen Zusammenarbeit der Forscher:innen.
Acronym for Deutsche Forschungsgemeinschaft: German Research Foundation

ERC

Europäischer Forschungsrat / *European Research Council*

EU

Europäische Union, im Bezug auf Drittmittel sind hier Mittel im Rahmen der EU-Forschungsförderung gemeint.
Acronym for European Union

Fächergruppen der TU Darmstadt: GESO, NAT und ING

Aggregation der Fachbereiche bzw. Studienfächer zu Geistes- und Sozialwissenschaften, Naturwissenschaften und Ingenieurwissenschaften.
Aggregation of departments or study programmes into Humanities, Natural Sciences and Engineering

FB

Fachbereich/*department*

Fsem

Fachsemester / *subject-related semester, 1st Fsem relevant esp. for start of study cohorts on subject level*

Grundständige Studiengänge / Undergraduate courses

Unter grundständig werden hier alle Bachelor-, Joint Bachelor- und Bachelor of Education-Studiengänge sowie Lehramt am Gymnasium zusammengefasst.
All courses culminating in bachelor's, joint bachelor's and bachelor's of education as well as teaching qualification at German secondary schools are summarised as undergraduate courses.

Hsem

Hochschulsemester / *university semester, 1st Hsem relevant esp. for start of study cohorts*

HSP (ZVSL)

Hochschulpakt 2020 (zukünftig Zukunftsvertrag Studium & Lehre stärken), Bund-Länder-Vereinbarung zum bedarfsgerechten Ausbau/Erhalt des Studienangebots sowie zur Verbesserung der Qualität von Studium und Lehre.
Higher Education Pact 2020, an administrative agreement between the Federal and State Governments that aims for the strengthening of universities and other higher education institutions on a long-term basis by financially supporting certain activities.

HZB

Hochschulzugangsberechtigung
Acronym for Hochschulzugangsberechtigung: University entrance qualification(s)

Industrie

bezüglich Drittmittel: Finanzierung durch Geber aus der Industrie
in regard to third-party funding: funding through the private sector

LA, LaG, LaB

Lehramt, Lehramt am Gymnasium, Lehramt an beruflichen Schulen - *teaching degrees*

Acronym for Lehramt an Gymnasien: Teaching qualification at German secondary schools

Acronym for Lehramt an beruflichen Schulen: Teaching qualification at German vocational colleges

Lehrauslastung

Quotient aus Anzahl der rechnerischen Studierenden in der Regelstudienzeit (s.u.) der Lehreinheit und der Menge des Lehrangebots der Lehreinheit. Eine Lehrauslastung von 100 % heißt, dass Lehrnachfrage = Lehrangebot ist, bei einer Lehrauslastung von über (unter) 100 % ist die Lehrnachfrage größer (kleiner) als das Lehrangebot

Ratio of number of students (head count) in the prescribed period of study [see below], the teaching unit and the volume of courses offered by the teaching unit. Exactly 100 % utilisation of teaching capacity means that demand for teaching = courses offered. If the utilisation of teaching capacity is more (less) than 100 %, demand for teaching is greater (lower) than the courses offered.

LOEWE

("Landes-Offensive zur Entwicklung Wissenschaftlich-ökonomischer Exzellenz")

Forschungsförderungsprogramm des Landes Hessen (→ wettbewerblich eingeworbene Gelder)

Acronym for Landes-Offensive zur Entwicklung Wissenschaftlich-ökonomischer Exzellenz:

research funding programme of the federal State of Hessen

M.A., M.Sc., M.Ed.

Master of Arts, Master of Science, Master of Education

Acronyms for Master of Arts, Master of Science, Master of Education

Meldejahr (Abschlüsse) / Reporting year (degrees)

Das Meldejahr umfasst die beiden Prüfungsmeldungen, die in einem Kalenderjahr erfolgen (im Juni für das Wintersemester und im Dezember für das Sommersemester). Diese Daten sind früher verfügbar als die Abschlüsse in einem Kalenderjahr und verändern sich im Nachhinein nicht mehr. Eventuelle Nachmeldungen zählen zum Meldejahr in dem die Nachmeldung erfolgt.

Reporting year (degrees) contains data from the two semesters that get reported in one calendar year.

Meldejahr (Promovierende) / Reporting year (Doctoral candidates)

Die Erfassung der Promovierende erfolgt jährlich. Die Statistikmeldung erfolgt im ersten Quartal des Folgejahres.

Doctoral students are registered annually. Statistics are reported in the first quarter of the following year.

MIR

("Modell Indikatorgestützte Ressourcenverteilung"): TU-internes Verteilungsmodell, nach dem die verfügbaren Mittel auf Grundlage der Anzahl von Zählprofessuren (s. u.) je Fachbereich sowie anhand von Indikatoren für Belastung/Nachfrage und Leistung der Fachbereiche als Fachbereichsbudget verteilt werden

Acronym for Modell Indikatorgestützte Ressourcenverteilung: internal allocation model of TU Darmstadt whereby the departmental budget is allocated according to a) the number of ascribed professorships [see below] as well as b) certain performance indicators concerning teaching and research.

MIR-Budget

Budget, welches dem Fachbereich auf Basis des TU-internen Verteilungsmodells MIR jährlich zur Verfügung gestellt wird.

Budget yearly allocated to each department based on the internal allocation model MIR.

MIR-Zählprofessuren (ZP) / MIR-ascribed professorships (ZP)

Richtwert für die Größe des Fachbereichs, der als Basis in die Budgetverteilung einfließt und der sich aufgrund strategischer Entscheidungen entwickelt.

The number of MIR-ascribed professorships per department is indicative for its size.

The number of MIR-ascribed professorships gets adjusted on the basis of strategic decisions and has relevance in the internal allocation model.

QSL-Mittel / QSL funding

Zweckgebundene Mittel auf Basis des Gesetzes zur Verbesserung der Qualität der Studienbedingungen und der Lehre

Acronym for additional funding from the State of Hessen for teaching and learning

Rechnerische Studierende in der Regelstudienzeit / Students (statistical count) in the prescribed period of study

Aufteilung der Studierenden jedes Studienganges auf die Fachbereiche anhand der Matrix des Curricularen Normwerts (CNW-Matrix); gezählt werden nur die Studierenden, deren Fachsemesterzahl noch innerhalb der studiengangsspezifischen Regelstudienzeit (s. u.) liegt

Allocation of students using the matrix of curricular standard values (CNW Matrix); only students studying within the prescribed period of study [see below] are taken into account and only the courses/seminars taught at the department are taken into account, e.g. studying physics requires to take courses on mathematics which means that a fraction of each physics student is allocated to the teaching unit Mathematics.

RSZ / Prescribed period of study (RSZ)

Regelstudienzeit

(abhängig von der Abschlussart: Bachelor an TU Darmstadt 6 Semester, Master 4 Semester, Lehramt am Gymnasium 9 Semester)

Prescribed periods of study at TU Darmstadt are for bachelor's 6 semesters, master's 4 semesters, LaG 9 semesters.

Saldenübertrag / Balance carried forward

Die dargestellten rücklagenrelevanten Saldenüberträge (in Summe p.a.) beziehen sich auf die Landesmittel auf den Kostenstellen, die allgemeinen Landesmittel, die dezentralen QSL-Mittel und die ZVSL-Mittel (bis 2023 auch HSP).

The balance carried forward shown (in total p.a.) relates to core budget funding, the predominantly unappropriated portion of state funds.

The following funds are summarized: Cost Center, General State Funds, Other Funds (SFB and other funding), Continuing Education Projects.

SB

Studienbereich an der TU Darmstadt für die Organisation interdisziplinärer Lehre (z.B. Computational Engineering)
Organisational unit for interdisciplinary study programmes at TU Darmstadt (e.g. Computational Engineering)

Sonstige

bezogen auf Drittmittel: enthält z.B. Spenden
in regard to third-party funding: includes e.g. donations

SoSe

Sommersemester
Acronym for summer semester

SQ

Stellenqualität/ *tariff category*

STB

Studienbereich. Für die Bundesstatistik werden Studiengänge der Hochschulen innerhalb von Studienfach und Studienbereich aggregiert um vergleichbare Daten zu erhalten.
On a national level and for statistical purposes, degree programmes are aggregated into subjects and fields of study.

Stg

Studiengang/ *degree programme*

Studienjahr / Academic year

Ein Studienjahr umfasst ein Winter- plus das vorhergehende Sommersemester.
Academic year contains data from winter semester plus previous summer semester, esp. relevant for 1st semester students

Stud: Studierende (Köpfe/Fälle) / Students (head count/case count)

Kopfzählung bedeutet, dass jede:r Studierende nur einmal gezählt wird, dann ist die Zuordnung auf einen bestimmten Fachbereich in Studiengängen mit mehreren Fächern allerdings zum Teil willkürlich.

Fallzählung bedeutet, dass jedes Fach eines:iner Studierenden einzeln gezählt wird - die Angabe aller Studienfälle einer Universität übersteigt also die Anzahl der tatsächlich dort studierenden Personen.

In dieser Sammlung sind, falls nicht anderweitig angegeben, Köpfe angegeben.

Head count means that every student is only counted once with the first subject and first course of study; however on degree courses involving several subjects, the allocation to a specific department is therefore to some extent arbitrary.

Case count means that every subject/every course of study a student takes is counted separately – thus the sum of the case count at a university is higher than the sum of individuals actually studying there.

In this collection, the head count is used unless otherwise stated.

TU9

Die TU9 ist die Allianz führender Technischer Universitäten in Deutschland:

TU9 is the Alliance of leading Universities of Technology in Germany which includes:

RWTH Aachen, TU Berlin, TU Braunschweig, TU Darmstadt, TU Dresden, Leibniz Universität Hannover, Karlsruher Institut für Technologie (KIT) TU München und Universität Stuttgart.

TUDa / TU Darmstadt

Technische Universität Darmstadt
Acronyms for Technische Universität Darmstadt

VZÄ / FTE

Vollzeitäquivalente bei Personal (d.h. ein:e Mitarbeiter:in wird nur mit dem Anteil am Beschäftigungsumfang gezählt, z.B. eine Person mit einer halben Stelle zählt als 0,5 VZÄ)

Acronym for full-time equivalents: an FTE refers to the hours worked by one employee on a full-time basis; e.g. a person on a part-time (50%) contract counts as 0.5 FTE.

WiMi

Wissenschaftliche Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter

Acronym for Wissenschaftliche Mitarbeiter:innen: Research associates or academic employees.

WiSe

Wintersemester
Acronym for winter semester

General comments**... regarding numbers in the dataset**

A dot is used as delimiter for numbers larger than one thousand (e.g. 1.000), whereas a comma is used as decimal marker (e.g. 99,99).

... use of commonly known abbreviations

Without further explanation, commonly known abbreviations such as e.g.: w/, w/o (ENG) and m., o. (DEU) will be employed